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创业分享会

“不要为不够创新而羞愧！”
听完她说的这3句话，终于明白这位商家奇女子为什么成功了

见习记者 马欣宜

“当时开出了第一家西选，随即取得爆发式成功，
整个团队有点‘膨胀了’。理所当然地觉得店就应该这
么开，并且大刀阔斧地联系考察了北京、广州、成都
的场地，要把西选开往全国。甚至在墙上贴着，营业
额要半年超一亿。”

但在这个时候，出了个小插曲——成都西选的筹
备遭遇场地临时“反水”，店也因此没开成。

“现在看来，虽然因此损失一些钱，但还是小钱。
如果真的开到成都乃至全国，我们面临的风险及损失将
不可估量，甚至今天都不一定‘活着’了。创业路上大
大小小的坑太多了，创业者在用激情点燃团队的同时，
一定要把理智留给自己。”

上周六（12月15日），在东南商报第42期创业分
享会的现场，银泰商业集团助理总裁和西选掌门人夏
正宇，这位商界奇女子将自己创办西选的心路历程细
细道来，为座下听众“传道授业”、金句频出。

“少看成功的案子，多看失败的案子”

“创业要少看成功的案子，多看失败的案子。”一开始，
夏正宇就给本次分享会“定了调”。

“成功是不可复制的，每一个成功都是天时地利人和相
配合的结果，少一个都不行。但失败是有共性的，总结其中
规律性的东西，别人踩过的坑你就不要踩了。”

“别人的蓝海未必是你的蓝海”

夏正宇谈起自己认识的一位老板的经历。他从服装业转
型后想切入“看起来很美”的餐饮行业，然而两个月后，所
有的店都关掉了。

这位老板在各个“看起来很美”的行业进进出出，没挣
到什么钱，还赔进了上千万的家底。

“非常可惜。”夏正宇说：“所以创业一定得问问自己，
这个行业你了解吗？你是专业的吗？毕竟现在已经不是快速
进入就能赚到钱的时代了，别人的蓝海未必也是你的蓝海。”

“你的痛点未必是别人的痛点”

“我见过太多的创业者，容易犯不以市场刚需而以自己
的痛点为导向的错误。”夏正宇说。

她提起自己最近看过的一个汽车润滑油项目：“润滑油
当然对汽车是有好处的，你可以讲好这个故事。但如果要改
变大家的消费习惯，需要大资本的介入。资本有限，就不要
做胳膊拗不过大腿的事情。”

她也直言，很多人往往都无法逃开自己的需求与思维惯
性，把自己的审美和爱好强加在消费者头上，这是“伪需求”。
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分享会的后半截，夏正宇为有志创业的听众们带来了切
中肯綮的建议。

创业宜选择熟行
夏正宇提到，自己此前虽然已经积累了许多商业领域的阅历

与经验，但跨行到需要买断货品、高度周转的跨境电商领域，依
然感到有些“水土不服”。

“实话讲，如果换一个领域，可能我取胜的几率会更
小。”夏正宇直言。

此外，夏正宇也表示，创业要避免盲目跟风。西选创立
之初，新零售的概念正是风口浪尖的时候，跟西选一起出发
的品牌都要往新零售的赛道上挤，但三年之后，那些嚷嚷着
创新的企业创完也就不见了。

“因此，创业者不必为自己项目的概念不够创新而羞
愧，概念不是手段而是观念，创业者的确需要了解市面上的
新打法，但还是要保有自己的理性判断。”夏正宇说。

创业宜把握时机
夏正宇表示，每个品牌、行业都有自己的生命周期。

“入场太早，就成‘先烈’了。”夏正宇打趣道。
早几年，夏正宇就注意到宁波有主打日式生活方式的精

品床品店，当时她就认为，这样的消费观念太超前了，中国
人还停留在“衣服一个月换一次”的阶段，想让他们接受

“床单一个月换一次”的消费观点无疑不切实际。而现在，日
杂生意越来越吃香，曾经的日式床品店却早就不见踪影了。

对西选来说，也是如此，“西选第一家店的爆发式成功，很大
一部分原因要归功于切入时机。”夏正宇说，那个时候正好是消费
力解放的时候，大家都对跨境电商的线下实体店充满了好奇。

创业宜“修炼内功”
夏正宇永远在学习，她说自己最近爱的书是《脑内革

命》，不光自己看，还送了好几本给朋友。
“跟创业是没什么关系，但对你的‘内功修炼’有很大

帮助。”夏正宇说。她建议，创业者要“修炼内功”，保持镇
定和从容的心态来面对创业路上的大小挑战，而所谓“内
功”，其实就是平常的学习积累。

不管在什么年龄做什么事，学习能力都是至关重要的，
在瞬息万变的市场，若没有吸收和转化新事物的能力，很容
易被挤出赛道。

在分享会现场，夏正宇大方地与各位听众分享起了自己觉得
不错的商业听课软件，比如混沌大学App，非常适合创业者。

“最近听拼多多的商业模式，就给我带来很多的启发。”
夏正宇说。

“拼多多的核心优势在哪里？为什么它在这么短时间里
可以崛起？第一它的获客成本低，导入微信流量，基本不到
1块钱。第二它的获客方式也值得我们学习。因此今年双十
一和黑五，我在西选也尝试了微信拼团的模式，在没有发广
告的情况下，销售同比去年有了175%的增长。”
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互动环节
活动现场，夏正宇还耐心解答了这些年如何与

第二百货形成差异化竞争、如何优化供应链等等听

众提出的问题。

当主持人宣布二个小时的分享会结束时，大家

还意犹未尽，纷纷表示“这次的商报创业分享会很有

干货，收获很大，来对了。”

本次分享会吸引了50多名创友参加，报名热情

高涨。有几位铁杆粉丝表示：“来了好几次，多了一

个学习的渠道，这次场地在茶室，形式也很新颖，

以后还要再来！”

记者记者 崔引崔引 摄摄


